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COMPTE RENDU DE LA REUNION D’ARLES DU 20/01/2007

C’est bien volontiers que notre association a répondu à l’invitation de la Fédération Française 
d’Equitation à la réunion ‘Endurance’ en Arles.

L’ordre du jour était le suivant :

 Organisation de la saison 2007
 CEI et CEIO seniors et jeunes cavaliers 2007
 Championnats d’Europe à Barroca d’Alva au Portugal
 Nouveau classement permanent
 Année sportive 2007 
 Projets pour les jeunes
 Les stages de perfectionnement
 Le point vétérinaire

Avant d’aborder l’ordre du jour, Jean-Louis Leclerc (JLL) ouvre la séance en présentant son équipe et 
en précisant que la FFE est représentée officiellement par Jacques Robin.

1. Participation des jeunes aux championnats en Argentine

JLL rappelle qu’il a tenu à communiquer sur la non participation à ces championnats par des canaux 
officiels afin d’éviter ‘les débats polémiques sur les forums’.
Notre association qui a reçu cette information, avait immédiatement mis en ligne la communication du 
sélectionneur.
JLL motive sa décision pour des raisons budgétaires : il a fallu faire un choix entre une participation 
des jeunes à ce championnat ou bien mener des actions profitant à tout le haut niveau.
Explication : le budget d’une participation en Argentine a été estimé à environ 100.000,00€, (non 
compris les frais de préparation et évaluation en France). JLL a refusé d’envoyer une équipe réduite à 
trois cavaliers qui, certes serait moins coûteuse, mais à ses yeux ne serait pas représentative et ferait 
prendre des risques en terme d’image à l’Equipe de France .
Qui plus est, il semblerait que beaucoup de pays ne puissent prendre part à ces championnats, ce qui 
réduit d’autant l’intérêt de la participation française.
Etant entendu que le budget de cette participation ‘absorberait’ la quasi totalité des fonds dont il 
dispose.
C’est pourquoi, JLL a porté son choix sur le développement d’une politique de haut niveau, juniors et 
seniors confondus en participant par exemple au ‘circuit des CEIO’ pour lequel il lui semblerait bon de 
soutenir l’idée d’un championnat des CEIO.

2. Organisation de la saison 2007. Participation aux CEI CEIO

JLL précise la participation des cavaliers de haut niveau aux CEIO de 2007 :
Février : un jeune cavalier + 3 cavaliers seniors : Philippe Thomas, Pascale Dietsch, JP Francès
Autres participations envisagées : Parme, Barroca d’Alva (6 chevaux) Buggio, Compiègne, 
Championnats de France ** et ***, Lartigue (Ch des Jeunes), Belgique et Allemagne.
Un programme, on le voit, très chargé, qui occupera l’ensemble des compétiteurs de haut 
niveau ainsi que le staff.
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3. Point sur la FEI

La FEI semble souhaiter effectuer des modifications profondes dans l’organisation et la 
réglementation de l’endurance.

A l’initiative de la France, une première réunion s’est tenu à Roissy, afin, entre autres, de maintenir la 
distance des championnats à 160km. Il semblerait que pour des raisons à la fois médiatiques, mais 
également ‘pour le bien-être et la protection du cheval’ que la FEI soit décidée à réduire la distance 
des championnats à 100 ou 120km. Cette idée s’est développée à l’issue du Mundial d’Aix la Chapelle
où certains chevaux sont arrivés, très fatigués, trois heures après les premiers.

JLL compte soutenir la position française en faisant valoir les statistiques que nous avons sur les 
épreuves d’où il ressort que les épreuves sur des distances de 120km sont les plus dangereuses pour 
les chevaux et où on compte le plus d’éliminés que sur les 160 km.

De tels arguments sont-ils de nature à faire pencher vers la position de la France ? Pas aussi évident 
qu’il nous paraît à nous français.
Tout d’abord, la FEI est organisée de façon continentale et même si les valeurs françaises devaient 
être approuvées sur le plan européen, il reste à convaincre les autres délégations continentales.

La Présidente de la FEI n’a pas caché son souhait de ‘réduire’ la distance. De plus, il faut bien se 
rendre à l’évidence que peu de pays disposent d’un réservoir suffisant de chevaux de niveau de 
160km pour disputer des championnats intercontinentaux.
C’est d’ailleurs bien là où réside le problème : c’est ainsi qu’on assiste, le plus souvent, lors de 
Championnats,  à une confrontation entre la France (qui dispose d’un grand réservoir de chevaux de 
ce niveau) et les pays arabes (qui n’hésitent pas à les acheter au prix fort).  Ce combat singulier laisse 
quelques lucarnes à des outsiders (comme cette année à Aix la Chapelle) ; néanmoins il en résulte 
une perte d’intérêt pour les autres nations qui se retrouvent reléguées très loin, en deuxième plan.

Sportivement, personne n’est dupe : 160km reste bien la distance de référence où peut s’exprimer ce 
qu’est une véritable course de fond pour l’équitation.
Pour autant, la mission de la FEI est bien d’organiser et mettre en place des concours ouverts à 
toutes la nations. Dans cette perspective, la position de la France, bien que fondée, peu paraître 
isolée voire partisane au vu des résultats de nos équipes.

Ce phénomène n’est pas propre à l’endurance et la France aujourd’hui se retrouve dans la position de 
la Nouvelle Zélande, qui en rugby, ‘lamine’ régulièrement les champions européens lors de 
confrontations intercontinentales.

Reste qu’une nouvelle réglementation portant sur la distance des championnats, entraînerait des 
modifications profondes dans le concept de l’endurance ‘à la française’. Ce serait par exemple, pour 
l’élevage une remise en question complète pour s’adapter à la demande d’un nouveau format de 
chevaux de compétition. Un coup dur ou un nouveau défi pour notre élevage ?

Les arguments économiques et structurels que développe l’élevage devraient, à notre sens, être 
également pris en considération dans les choix qui vont présider à l’élaboration des modifications de 
règlement.

4. Coupe des nations

Le circuit de la coupe des nations va être mis en place. Le règlement sortira début février, le dossier 
est suivi par Virginie Cazorla et Pascal Dubois.



Association des cavaliers français d’endurance

Compte rendu de la réunion d’Arles du 20 janvier 2007

5. Championnat d’Europe Barroca d’Alva

JLL déclare que la liste des cavaliers reste ‘ouverte’.
Deux épreuves de sélection : Rambouillet et Compiègne. A l’issue de cette présélection publication 
d’une long list de douze chevaux non fermée. Puis stage définitif 3 semaines avant les Championnats 
pour six cavaliers.

6. Circuit des jeunes chevaux mondial des 7 et 8 ans

Liste des épreuves de présélection : 
 Le Vigan (avril 2007)
 Ribiers (mai 2007)
 Guingamp (juin 2007)
 St Galmier (juillet 2007)

Débat : explication sur la polémique Le Vigan ou Florac, Florac seule ou les deux épreuves :

 Lors d’une réunion des organisateurs d’épreuves ‘il est décidé’ d’écarter le Vigan du circuit au 
profit de Florac. La FFE ne valide pas cette décision et reconduit les épreuves de présélection 
de l’année précédente.
Par la suite, ‘il est envisagé’ de la possibilité de maintenir Florac comme une épreuve 
supplémentaire, en considérant que le Vigan confirme sa candidature et s’engage à améliorer 
sa prestation et que Florac appuie sa candidature sur un budget provisionnel conséquent.

Ces hésitations soulèvent le problème de savoir qui décide ?
En amont, un cahier des charges doit absolument être mis en place afin de garantir à la fois le 
niveau de prestation générale d’organisation et l’évaluation harmonieuse de la présélection
autant que faire  se peut sur ces épreuves.

Pour 2007, les épreuves 2006 sont donc reconduites et les organisateurs et autres partenaires 
doivent mettre en place un cahier des charges pour le circuit de présélection.

Nicolas Wahlen nous distribue une très jolie plaquette et programme du Championnat des 7 et 8 ans 
du 26 août 2007 à Compiègne. 
Trophée des équipes, conditions d’engagement : 

 2000€ par équipe (4 chevaux et un coatch) comprenant engagement, boxes, petits déjeuners 
et repas pour 5 personnes du 22 au 26 août à midi plus logement du Groom

Dotation de l’épreuve : 18.000,00€
1er : 5400,00€
2e : 4500,00€
3e : 3600,00€
4e : 2700,00€
5e : 1800,00€

7. Les pôles endurance

L’organisation de stages d’endurance s’articule autour de trois sites : 
- Saumur et l’ENE : formation
- Uzès : centre de regroupement national et des régions
- Stes Maries : centre d’entraînement

JLL nous présente le calendrier des stages réservé au haut niveau sur ces différents sites (détail du 
calendrier disponible sur le site de la FFE)

Débat : Depuis de nombreuses années, on nous promet des centres d’entraînement d’endurance ici 
ou là…. Il semblerait que des pôles d’endurance viennent prendre la place de ces centres 
d’entraînement qui n’ont jamais vu le jour.
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La différence réside dans le concept même où l’on passe d’un lieu d’entraînement sportif à celui d’un 
lieu de mise à niveau des pratiquants de l’endurance sur les fondamentaux de l’équitation et de leur 
adaptation à la pratique sportive de notre discipline.
Après s’être hissée au plus haut niveau des compétitions internationales de façon constante, la 
discipline ‘affinerait là’ l’image du cavalier d’endurance. Pourquoi pas si cette image vient compléter la 
persistance des résultats au niveau international.

8. Classement permanent

Depuis sa création, notre association se bat pour que soit ‘repensé’ ce classement permanent. 
Pourquoi ?
Tout simplement parce qu’à nos yeux ce classement doit situer au mieux le niveau des performances 
d’un cavalier dans l’endurance.
Jusqu’à présent le système de calcul unique mélangeant toutes les catégories diluait la performance 
par une prise en considération mal pondérée des niveaux d’épreuve.
C’est pourquoi, notre association avait continué à tenir une computer list permettant de situer les 
meilleurs cavaliers sur ** et ***.
La présentation des nouveaux modes de calcul du classement permanent correspond plus à nos 
souhaits.

Reste cependant le problème de la prise en considération de points négatifs. Cette pénalisation, nous 
semble injuste et mal adaptée. Ce classement devrait être le reflet du niveau de réussite en fonction 
des compétitions : le fait d’associer deux méthodes de calcul de point, une attribuant des points 
positifs en cas de réussite et une autre attribuant des points négatifs en cas d’échec débouche 
immanquablement sur des écarts de points trop importants.
Il ne faut pas confondre le classement permanent avec une mesure de protection du cheval, comme 
par exemple la mise au repos du cheval et la mise à pied du cavalier.
Nous a réfléchirons sur les aménagements qu’il serait souhaitable d’apporter au classement 
permanent au fur et à mesure de sa mise en pratique mais répétons-le c’est déjà pour nous un grand 
pas vers la représentation qui nous semblait la mieux adaptée.

Fin de la réunion 

apéritif suivi d’un repas

La réunion du matin sera suivie d’une large réunion débat avec des intervenants techniques dans tous 
les domaines.

Il convient ici de féliciter les organisateurs de cette journée tant dans le choix du lieu, agréable et avec 
des structures adaptées que pour celui  de ces intervenants,de l’organisation des débats ainsi que 
celui de la fête.
Il ne s’agissait pas d’une grande messe de l’endurance mais réellement d’un point de rencontre et 
d’échange sur tout ce qui touche notre discipline.

La soirée ‘on a fêté les médailles’ fut bien sûr un grand moment pour rappeler que la France reste au 
top de la discipline, alors oui, on a fêté les médailles, celles de nos juniors, celles de nos seniors, 
toutes ô combien méritées et qui nous sont enviées par les autres disciplines. Un peu de chauvinisme 
ne fait pas de mal !

Seul regret : celui de n’avoir pas associé à cette soirée fort réussie notre champion français, en tête 
du classement mondial pour la deuxième année consécutive : Jack Begaud.

On a fêté les médailles et nous attendons maintenant que les structures de la FFE se mettent en 
place.

Notre association est prête à continuer de travailler avec l’équipe qui sera mise en place  dans les 
jours qui viennent pour une endurance encore plus forte.

Le président JP POURQUIER


